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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

En cette fin d’année alors qu’en France comme à Madagascar nous nous préparons, chacun à notre 

manière, à célébrer la joie de Noël et l’entrée dans la nouvelle année, nous avons le plaisir de vous 

adresser ce dernier numéro 2023 de votre Lettre d’Information. 

Comme toujours en cette période critique pour la plupart des associations (dont 40% des dons sont 
collectés dans les deux derniers mois…confrontant les responsables de ces associations à une 

incertitude d’autant plus inquiétante quand elle met en péril la poursuite des missions) nous sommes 
en pleine campagne de rappel auprès de chacun de nos amis. Si vous ne faîtes pas partie de la petite 
quarantaine de nos donateurs qui a opté pour le don régulier, nous vous redonnons le lien vers la 
solution la plus simple qui vous permettra de renouveler votre soutien, le don en ligne sécurisé via 
HelloAsso. Le reçu fiscal vous sera adressé automatiquement et vous permettra de déduire de votre 
futur impôt sur le revenu 75% du montant de votre don. Nous n’avons aucun frais de fonctionnement 
(hormis les frais bancaires) aussi chaque euro de vos dons sera à Madagascar « un euro pour 
l’action ». [remarque : soyez attentifs lors de votre don, HelloAsso accueille les dons sans frais mais 
propose une contribution pour son fonctionnement avec un curseur qu’il vous appartient d’ajuster 

selon votre choix] 
   https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/formulaires/1  

 Dans ce bulletin nous avons rassemblé les principales nouvelles d’un dernier trimestre toujours aussi 

dense.  

Bonne lecture, et joyeuses fêtes de notre part à tous et surtout de la part des 4000 enfants qui grâce à 
vous accèdent à la possibilité de construire un avenir meilleur ! 

          Philippe Thirion 

 

 Le franchissement d’un pic : 4000 ! 
 

La rentrée scolaire a été suivie comme chaque année de nombreux échanges avec chacun des 
responsables des écoles que nous accompagnons. Avec 4002 élèves scolarisés dans les 6 
établissements scolaires accompagnés (1 école élémentaire, 2 collèges et 3 lycées avec un parcours 
complet du pré-scolaire à la terminale) Esperanza Joie des Enfants passe pour la première fois de son 
histoire le pic des 4000 élèves. Parmi ceux-ci 3351 sont accueillis dans les cantines scolaires. A ce 
nombre s'ajoutent les 116 enseignants et 19 personnels des cantines qui partagent le repas des élèves. 
Il convient enfin d'ajouter les 270 enfants (généralement enfants des rues) accueillis chaque jour dans 
les trois centres nutritionnels (Ambohipeno, Tsiroanomandidy et Ankadinondry-Sakay). Cela amène 
Esperanza à financer la fourniture de quasiment 700 000 repas par an pour un total de 3621 
bénéficiaires (soit +110 vs 2022-2023, +606 vs 2021-2022 et +928 vs 202-2021).  

Lettre d’information n°54 – 21 décembre 2023 

https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/formulaires/1


2 
 

 

Concernant la scolarisation, les 6 établissements scolaires représentent 101 classes confiées à 116 
enseignants. L'effectif moyen par classe est ainsi de 40 élèves, un chiffre bien élevé défavorable à une 
pédagogie active qui permettrait le suivi individualisé des élèves et leur participation. Encore faut-il 
relever qu'il ne s'agit là que d'une moyenne globale et que nombre de classes présentent un effectif 
bien supérieur, et ceci dans des années pour lesquelles l'enjeu d'apprentissage est critique : premières 
années de la scolarité ou années de diplômes (CEPE, Brevet, Bac). C'est là une des constantes de 
l'éducation à Madagascar, conséquence à la fois d'une démographie toujours incontrôlée, de 
l'inadaptation de l'offre en établissements scolaires par rapport aux besoins, de la faiblesse en nombre 
et en qualité des enseignants, et de la difficulté des chefs d'établissements à percevoir en totalité les 
frais de scolarité, compensant la part d'écolage non recouvrée par un nombre plus important d'enfants 
accueillis. Une situation préjudiciable dans la durée à la qualité de l'enseignement. 
 
Quant aux frais annuels de scolarité (droits d'inscription+10 mois d'écolage) ils représentent selon 
les classes en moyenne entre 110 000 et 190 000 ariary par an (soit entre 22 et 38 euros au cours de 
fin 2023). La taille moyenne d'une famille malgache étant de 5,3 personnes et le revenu en zone 
rurale où Esperanza Joie des Enfants intervient principalement étant particulièrement faible, les frais 
de scolarité des enfants représentent pour une famille en moyenne de 3 à 5 mois de revenus de la 
famille. C'est pourquoi Esperanza a développé depuis 2017 le Programme d'Activités Génératrices de 
Revenus qui par le principe d'une dotation remboursable permet aux familles de développer des 
activités dont les fruits leur permettent d'assumer par elles-mêmes les frais de scolarité et rembourser 
la dotation. Par comparaison la dotation moyenne allouée par enfant pour développer ces activités est 
de 150 000 ariarys donc cohérente avec le niveau des frais de scolarité et permettant une capacité réelle 
de lancer ou renforcer des activités (petit élevage, gargottes, agriculture, artisanat...). 
 
La décision de plafonner nos engagements sera proposée lors de notre prochaine assemblée générale 
le samedi 16 mars, car nous ne pouvons plus « tels le baobab » continuer à monter jusqu’au ciel… 
 



3 
 

 

  Activités Génératrices des Revenus : un nouveau millésime riche de perspectives  
 
Avec une dotation complémentaire due à la générosité de deux grands et fidèles mécènes (société de 
gestion Amplegest et association Don Boule de Neige), la dotation globale disponible destinée aux 
différents programmes AGR lancés dans les établissements scolaires soutenus par Esperanza Joie des 
Enfants a été portée au titre de l’année scolaire 2023-2024 à 400 000 000 Ariary (soit environ 80 000 
Euros au cours de change actuel).  
 
Dès réception, fin août 2023, des dotations complémentaires qui leur étaient allouées suite à la mission 
du bureau et aux résultats obtenus, chacun des responsables locaux des programmes AGR, assisté d’un 

comité de parents d’élèves et d’enseignants, s’est mis en ordre de marche pour identifier les candidats 

éligibles à un prêt AGR. Sur la base des premiers retours chiffrés obtenus, se sont 716 familles de 
parents d’élèves avec 1583 élèves inscrits qui ont reçu leur dotation et lancé une activité génératrice 
de revenus et ainsi s’engager sur les voies de l’autonomisation financière. 
 
A ce jour, 132 autres familles (principalement des familles d’enseignants) ont également bénéficié du 
programme AGR avec des dotations unitaires significativement plus importantes de façon à 
démultiplier l’impact. Dans un contexte où les salaires des enseignants ne dépassent pas 40 euros par 
mois, nul doute qu’un prêt de 150 Euros est un outil de fidélisation et motivation important. 
 
Enfin, plusieurs projets collectifs sont lancés en particulier à Ambinanindrano (culture de la vanille, 
élevage avec utilisation de la Black Soldier Fly à partir de l’innovation d’Imito -cf. photo ci-dessous 
de la première récolte des larves). 
 

 
 
Une fois encore merci au Comité Philanthropie d’Amplegest ainsi qu’aux membres de l’association Don 

Boule de Neige qui permettent que se déploie cette espérance !    
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 La malnutrition à Madagascar : plus que jamais un niveau alarmant … 
 

  
(cliquez sur la carte afin de visualiser la vidéo qui résume la situation de Madagascar) 

 
Selon le rapport de l’Indice de la faim dans le monde (GHI, Global Hunger Index) qui vient d’être publié, 
si certains pays ont enregistré des avancées significatives, peu de progrès sont constatés en matière de lutte 
contre la faim à l’échelle mondiale depuis 2015. La faim demeure à un niveau grave ou alarmant dans 43 
pays. Sur ce total, 9 pays affichent en 2023 un niveau de faim alarmant, dont particulièrement Madagascar.  
 
Madagascar se situe ainsi – comme lors des études précédentes - tout en bas de l’échelle à l’avant-dernier 
rang de 125 nations, juste devant la République centrafricaine, le Burundi et le Soudan du Sud en matière 
d’indice de la faim (GHI). Les scores de GHI sont calculés à l’aide d’une formule qui combine 4 indicateurs 
qui ensemble permettent de cerner la nature multidimensionnelle de la faim : (1) la sous-alimentation, (2) 
le retard de croissance, (3) l’émaciation et (4) la mortalité infantile. 
 
Si la capacité́ des pays à surmonter les chocs majeurs dépend en grande partie de facteurs tels que la fragilité 
de l’État, les inégalités, la mauvaise gouvernance et la pauvreté chronique, la jeunesse est la grande perdante 
en tout état de cause de ces mauvaises politiques, amplifiées par le changement climatique et la dégradation 
de l’environnement. 
 
A défaut de pouvoir influer sur les politiques mises en œuvre au niveau de la Grande Île, chez Esperanza 
Joie des Enfants, nous combattons l’insécurité alimentaire en soutenant, dans certains cas avec des 

associations partenaires, 9 cantines et centres nutritionnels plus de 3600 enfants accèdent ainsi chaque jour 
à un repas équilibré. 
 
Parallèlement, nous accompagnons depuis 2014 la ferme de production de spiruline Fanantenana. Le 
très riche complément alimentaire ainsi produit est distribué à plus de 5000 bénéficiaires dans les écoles 
et dispensaires. Depuis bientôt 10 ans la démonstration est faîte de l’impact réel de ce complément 

alimentaire tel que nous le distribuons (sous forme de 3 véritables cures de 7 semaines chacune par an, en 
milieu scolaire contrôlé, et tout au long de la scolarité). 
 

https://www.globalhungerindex.org/
https://youtu.be/J0QSxD2vakI
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En 2023, nous avons consacré à ces deux actions un budget proche de 120.000 Euros, un chiffre en 
augmentation constante année après année. Il est en effet difficile de refuser l’accès à la cantine à de 

nouveaux enfants dans les écoles que nous soutenons, alors même que la perspective d’une assiette bien 

pleine est souvent pour les parents, en plus de la qualité de l’enseignement, le premier motif pour scolariser 
leurs enfants. Par ailleurs, l’inflation des prix alimentaires sévit à Madagascar, là-bas plus qu’ailleurs, alors 

que sa monnaie dévisse et que le pays importe toujours une partie significative du riz qu’il consomme.  
 
 

 

 Élections présidentielles à Madagascar : un processus mouvementé  
 
 Andry Rajoelina vient d’être réélu président 

de la République malgache pour un mandat de 
5 ans avec près de 59% des voix au premier 
tour alors que 10 des 13 candidats validés par 
la Haute Cour Constitutionnelle (sur 28 
candidats initialement) avaient décidé de 
boycotter le scrutin en raison des conditions 
contestées qui l’entouraient. Avec un taux de 

participation de seulement 46%, taux lui-
même contesté par les observateurs 
internationaux, la légitimité du nouveau 
président investi officiellement le 16 
décembre demeure fragile. Le chef de l’État, 

âgé de 49 ans, à la double nationalité française 
et malgache, se présentait pour un second mandat à la tête de la Grande île, sur fond de vives tensions. La 
campagne présidentielle s’est déroulée de fait dans un climat délétère marqué par une crise concernant la 
période d’intérim durant la campagne puis par des manifestations quotidiennes organisées à Antananarivo.  
 

Malgré sa défaite électorale, l'opposition ne s'avoue pas encore vaincue avec des réunions et déclarations 
qui se succèdent. La question est donc maintenant de savoir si Andry Rajoelina parviendra à se maintenir 
au pouvoir pour ce second (et en principe dernier) mandat. Espérons que la sagesse prévaudra et que les 
prochaines échéances électorales à Madagascar se dérouleront dans un calme relatif, permettant aux 
alternances politiques locales ou nationales de se faire dans le cadre constitutionnel. Sauf report, les 
prochaines élections communales devraient avoir lieu durant le premier semestre 2024, les mandats 
électoraux de quelques 1 700 maires de l’île et de leurs conseillers municipaux arrivant à leur terme en 
début d’année. 
 

 

Des « visio-conversations » en français : le Visiolog. 
 

En novembre dernier, nous avons lancé, avec le Centre de Formation 
Professionnelle d’Imito, une série de « visio-conversations » en français, le 
Visiolog, à destination des étudiants bacheliers malgaches qui souhaitaient 
améliorer leur français oral, peu pratiqué au lycée. En effet, comme l’a 

souligné Christian Randrianasolo, délégué général permanent d’Esperanza 

à Madagascar, dans son discours inaugural (cliquez sur l’image ci-contre du 
caméléon), le français, deuxième langue officielle du pays, est la langue à la 
fois « du savoir et des affaires ». 
 

Convaincus que l’avenir professionnel de ces jeunes passe par un apprentissage solide du français, quatre 
bénévoles d’Esperanza (Marie, Eric, Jean-Michel et Jean-François) ont accepté de passer chacun une 
heure hebdomadaire avec leur petit groupe de trois étudiants, pour discuter d’un thème préparé à l’avance, 

illustré par un PowerPoint. 

https://youtu.be/SsabQUA8m_I?si=pCiFn5ZlniEsi2eT
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Il est certain que le « décloisonnement » intellectuel et 
culturel de ces jeunes, vivant dans des villages de brousse, 
passe par Internet.  Nous lancerons donc l’an prochain un 

crowdfunding afin de trouver des subventions pour 
financer la box et les crédits de connexion (env. 800€/an). 

Une chose est sûre, étudiants et enseignants sont heureux 
de ces échanges ! 

   
Cliquez sur cette image pour découvrir un aperçu 

souriant des premières séances  
 

 Partenariat : distribution de smartphones aux filleuls et correspondants AMM 
 

 

Esperanza, partenaire de longue date à Madagascar d’Alliances 

& Missions Médicales, vient d’offrir 50 smartphones Sony 

Xperia-XA2. Ces smartphones ont été prélevés sur le lot de 850 
téléphones portables "reconditionnés" provenant de la 
générosité de la Police Nationale, dont nous avons affecté la 
plus grosse partie au programme d’éducation numérique mené 

par notre association. 
 
Ces précieux matériels préparés par l’équipe des volontaires du 

programme numérique en mission cet automne (Victoire, 
Charles et Clément) ont été remis aux correspondants et filleuls 
d’Alliances & Missions Médicales à Fianarantsoa, Tuléar, 

Antananarivo et Majunga. Rappelons que dans le cadre de ses 
différentes missions dans le domaine de la santé, AMM parraine 
en effet les études de 209 étudiants des filières de santé à 
Madagascar (étudiants en médecine et en paramédical), un 
parrainage d’autant plus nécessaire que le coût de ces études 

supérieures est inaccessibles pour la quasi-totalité des familles 
malgaches. 
 

Les bénéficiaires retenus sont tous des étudiants bien avancés dans leurs études 
et des correspondants méritants engagés dans le suivi des actions sur le terrain 
menées par Alliances & Mission Médicales au profit des plus démunis : 
secourisme, actions de dépistage, programme nutritionnel de santé… Un 
matériel qui leur sera utile aussi bien pour effectuer des recherches pour leurs 
études que pour correspondre avec leurs parrains/marraines de France.  
 
Parmi les nombreux remerciements qui nous ont été adressés voici le message 
de Yannicka « Aujourd'hui, je tiens vraiment à vous remercier car je suis l'une 
des jeunes qui a eu la chance de recevoir un tout si beau téléphone portable. 
Vraiment merçi beaucoup, que Dieu vous bénisse tout au long de votre vie. Je 
suis vraiment très contente car avec ce téléphone je n'aurai plus la difficulté 
d'envoyer un email à ma Marraine, ça va aussi m'aider de faire des recherches 
à mes études. Je pourrai même prendre des photos avec ma petite famille, et 
je pourrai aussi intégrer dans le groupe des élèves de notre école sur le Facebook afin d'avoir tous les 
nouveaux informations et tous les changements de programme sur nos études. C'est le plus cadeau que j'ai 
reçu en cette année alors je vous remercie au fond du cœur. » 
 
 

https://youtu.be/ozUQAbgEyv0?si=R3Two9j04hVd-7tW
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 Les missions des volontaires : un formidable élan de générosité et une chance  
 

Avec 36 volontaires partis en missions durant 
cette année 2023 ce sont autant de belles histoires, 
de rencontres, de générosités, de partages, qu’il 

nous faudrait vous livrer ici. 
 
Une tâche impossible dans le format condensé de 
ce bulletin. Alors nous vous invitons à les 
découvrir à travers de simples échos, ou encore en 
vidéos dans notre galerie YouTube voire quelques 
comptes-rendus de missions publiés sur notre site 
internet dans la page Bénévoles.  
 
Et, si vous souhaitez savourer le goût de la mission 
voire pourquoi pas partir vous aussi un jour prochain, nous vous ouvrons maintenant l’accès au fil 

WhatsApp « Missions Esperanza ». Les règles de ces groupes WhatsApp ayant évolué il nous est possible 
d’ouvrir davantage ce précieux canal de communication entre ceux qui se succèdent sur le terrain et les 
bénévoles d’Esperanza ici en France. Alors si cela vous intéresse et que vous disposez d’un compte 

WhatsApp il vous suffit de nous le demander par e-mail à esperanzajoiedesenfants@yahoo.fr  
 
Depuis notre dernier bulletin d’octobre les missions qui se sont succédées ont vu :  
  

 Clément, Charles et Victoire poursuivre sur plusieurs sites(Antsongo, Imady, Ambinanindrano et 
même Bekopaka)  leur mission pour le programme Numérique coordonné par Jean-François,  

 Jean-Michel apporter un précieux appui aussi à ce programme lors de sa mission de cinq semaines 
à Imito auprès du Centre de Formation Professionnelle,  

 Isaure effectuer une belle mission centrée éducation et initiation à l’informatique auprès des 
sœurs, des enseignants et des élèves du collège de Mahambo,  

 Valérie se joindre quelques semaines à Charles et Victoire pour des interventions auprès des élèves 
d’Antsongo, en particulier un beau challenge autour du theme “Madagascar 2050 : comment 
sauver Madagascar face au réchauffement climatique” 

 Jean-Louis réaliser une deuxième mission technique cette année, centrée sur la maintenance et les 
conseils à Fanantenana, mais aussi la reception et le suivi de chantiers à Ambinanindrano et Imito, 
avec la préparation du futur chantier 2024 d’électrification photovoltaïque du centre de formation 
professionnelle suite à l’importante décision de soutien de la Fondation du Groupe EDF qui a retenu 
notre projet présenté par Pascal (venue en mission au printemps dernier avec Antonietta, la 
responsible de projets de la Fondation). 

 Françoise, qui pour sa nouvelle mission a pu mener à bien un ambitieux projet théâtral avec les 
élèves du lycée Saint-Michel à Imady (voir son compte-rendu en ligne sur notre site) 

 Et enfin Océane, qui a été sur tous les fronts entre Antsongo, Imady et Ambinanindrano. 
Ergothérapeuthe, elle a mobilisé ses compétences et la générosité de nombreux amis pour mettre 
en oeuvre des solutions ingénieuses pour les enfants frappés de malformations ou de retards de 
développement (voire ci-dessous) ainsi que mobiliser une classe de CM2 en France pour organiser 
une collecte “bol de riz” et des échanges avec les jeunes élèves d’Imady. 

https://www.youtube.com/@EsperanzaJoiedesenfants
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/la-page-des-benevoles.php
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/la-page-des-benevoles.php
mailto:esperanzajoiedesenfants@yahoo.fr
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/documents/cr-mission-theatre-francoise-nov-2023-et-preparation-2024.pdf
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Côté dispensaire, Océane 

s’est lancée dans la 

fabrication d’un porteur fait 
maison pour aider à la 

rééducation des enfants 
atteints d’un retard de 

développement. (avec les 
roulettes du brocanteur 

d’Ambositra et les outils et 
savoir-faire des menuisiers 

de l’atelier des sœurs 
d’Imady)  

 
 Cliquez sur l’image ci-contre pour découvrir l’appel d’Océane et 

l’histoire de Christophe (12 ans) atteint d’hydrocéphalie. 
 
Tous ces sourires sont le fruit de la mobilisation lancée durant sa 
mission par Océane et des générosités qui se sont unies pour, quelques 
centaines d’euros plus tard, parvenir à opérer Christophe à la clinique 

Ave Maria d’Antsirabe et changer ainsi une petite vie qui était 

condamnée !  
 
Après la mission de cet été qui avait permis avec Justine et l’équipe de 

Mada’Care de sauver la petite Faraniaina voici un nouveau 
témoignage de l’impact formidable de l’action de tous ces volontaires.  
 
Merci et bravo à tous ! 

 
 

 Hommage aux jeunes du Conseil Municipal des Jeunes de Bois d’Arcy !  
 

Nous rendons hommage à la générosité, à la créativité, à la persévérance et au sens de l’engagement sans 

faille des jeunes élus du Conseil Municipal des Jeunes de Bois d’Arcy qui au terme d’un mandat de deux 

années rendaient compte de leur action, le 12 décembre dernier devant Monsieur le Maire de Bois d’Arcy, 

Jean-Philippe Luce. Après nos précédentes rencontres celle-ci venait clore une belle série d’actions dont a 

rendu compte Inès (cliquez sur la photo ci-dessous pour ouvrir la vidéo de son témoignage) en présence de 
représentants d’Esperanza (Catherine, André et Philippe) : 
  

 
 
 

Cliquez ici  
 
  

https://mada-care.hubside.fr/actualites
https://youtu.be/Rc-K86HSDXo
https://youtu.be/QKrIp0cR1QA
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 Déploiement du Programme Numérique : mission accomplie, tout est en place !  
 
En cette fin d’année le programme numérique déployé par nos 4 volontaires de choc depuis septembre 
(Victoire, Charles, Clément et Jean-Michel) a brillamment passé les jalons essentiels pour permettre à 
nos différents sites (même le plus éloignés comme Ambinanindrano et Bekopaka) d’avoir à disposition les 
ordinateurs modernes et les smartphones acheminés ces derniers mois par container afin de faciliter leur 
mission d’enseignement et les communications. La dream team a réussi à résoudre les multiples problèmes 
que l’on rencontre traditionnellement sur le terrain pour transporter, répartir, installer les serveurs, faire les 
mises à jour, réparer matériels et wifi mais aussi et surtout former inlassablement les enseignants à 
l’utilisation de ces nouveaux matériels et méthodes avec le soutien et l’appui de l’équipe d’AccesMad 
basée à Antananarivo. Seul Clément est aujourd’hui encore sur place jusqu’à mi-mars pour poursuivre le 
travail si bien engagé.  

 
Maintenant l’enjeu majeur est de permettre que ce 

matériel soit utilisé le plus efficacement possible 
dans les salles informatiques, les salles des profs et 
les salles de classes mais aussi dans les bibliothèques 
! La « révolution numérique » est en marche elle ne 
doit pas s’arrêter. Pour cela il nous faudra poursuivre 
sans relâche l’accompagnement des profs et des 
élèves, une mission qui sera dans les sujets portés par 
nombre des prochains volontaires qui se préparent 
déjà à partir en 2024. 
 
Un grand merci à nos quatre intrépides volontaires 
mais également à l’entreprise INGEDATA, basée à 

Tana, qui -répondant généreusement à l’appel de Jean-Michel- a offert et acheminé 19 ordinateurs et divers 
matériels supplémentaires !  
 
 

 Esperanza invité au forum annuel du réseau OSCAPE  
 

Le réseau OSCAPE (Organisation de la Société Civile 
d’Antsirabe pour la Protection de l’Enfance) avait convié 

Esperanza à participer et tenir un stand lors de son forum annuel 
le 15 décembre dernier.  
 
Notre délégué général Christian a 
une fois de plus fait preuve de sa 
disponibilité et son engagement 
pour nous représenter lors de cette 
manifestation. Avec l’aide de son 

épouse Féfé, professionnelle de la 
communication événementielle, 
mais aussi de l’équipe de Fanantenana qui venait présenter la 
spiruline « SpirFan », Christian a pu aménager un stand 
Esperanza. Une belle occasion de rencontres avec les visiteurs et 
les nombreuses associations présentes. Merci à Sr. Viviane, 

directrice du lycée Picot de Clorivière, qui il y quelques années nous avait ouvert les portes de l’OSCAPE 

et était également présente à cette manifestation !  

https://www.oscape.org/
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-151049-esperanza-presente-au-forum-de-.html
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-151049-esperanza-presente-au-forum-de-.html
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 Fanantenana : vive les mariés !   
 

 

C’est avec joie que nous vous annonçons le mariage de Nirina, directeur de 
la ferme de spiruline Fanantenana, avec Diamondra. Le mariage a été 
célébré à Antsirabe et le jeune couple était entouré par les amis d’Esperanza, 

notamment Christian, Jean-Louis et Françoise et bien sûr Dany le 
responsable de l’exploitation de la ferme depuis sa création.  
 
Tous nos vœux de bonheur au jeune couple ! 
 
 
 
 

----------------------------------------------------------------------------------- 
 

Une magnifique année 2023 s’achève ainsi, après tant de beaux moments partagés et l’aboutissement 

de projets majeurs. Bien sûr nous nous préparons à aborder 2024 avec une certaine inquiétude face 
à l’ampleur de nos engagements. Inquiétude mais confiance active aussi quand nous considérons 
l’engagement des bénévoles en France et des volontaires lors des missions à Madagascar. L’afflux 

depuis deux semaines de vos dons nous laisse encore espérer préserver notre capacité d’action, tout 

particulièrement pour les cantines. Nous souhaitons que ce long et dernier numéro de l’année vous 

trouve tous dans la joie de Noël et des fêtes, comblés par cette espérance que vous contribuez à 
apporter à tous ces enfants du bout du monde. Rendez-vous en 2024 ! 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 

 
Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

 

Quel été ! Et la rentrée scolaire n’est déjà plus qu’un souvenir…à Madagascar comme à 

Paris. Dans un monde où la violence et l’horreur emplissent notre actualité nous vous 

invitons à la découverte de ce nouveau bulletin. Il vous rendra compte des bonnes 
nouvelles et des réalisations pleines d’espérance rendues possibles grâce à votre 

générosité, grâce aux synergies avec nos partenaires d’autres associations et bien sûr 

grâce aux nombreux volontaires qui se succèdent sur le terrain durant toute l’année.  

Depuis notre dernier bulletin d’informations, en juin, juste avant le départ d’une partie 

des membres du bureau pour la mission traditionnelle de visite des centres, vous avez pu 
suivre l’actualité d’Esperanza à travers les vidéos qui vous ont été diffusées, ou bien à 
travers le groupe FaceBook Esperanza, ou encore, pour les volontaires et bénévoles actifs 
de l’association, via le groupe WhatsApp « Missions Esperanza ». Pour les plus 
« gourmands » nous vous rappelons la vidéo qui présente en format long métrage le récit 
de la mission du Bureau fin juin début juillet. Une mission qui va durablement éclairer nos 
actions des prochains mois. 

Bonne lecture, et joyeux visionnages si vous cliquez sur les liens derrière les photos.  

          Philippe Thirion 

 
 

 De retour dans les cantines, 3900 enfants à table ! 
 

Afin d’accompagner la rentrée scolaire des 6 écoles que nous accompagnons avec la 

réouverture de leurs cantines scolaires ainsi que le redémarrage après l’été des 3 centres 

nutritionnels, nous avons effectué des virements bancaires pour un montant total de 
63 791 euros. Outre le financement nécessaire au fonctionnement des cantines jusqu’à la 

fin décembre, ceci grâce à vos dons, ce montant inclut la dotation complémentaire au 
programme AGR grâce au soutien de nos partenaires l’entreprise Amplegest et 

l’association Don Boule de Neige. Précisons aussi que durant l’été certains achats de riz 

ont pu être anticipés (notamment pour Antsongo et Ambinanindrano) afin de profiter des 
meilleures conditions de prix.  
 

Lettre d’information n°53 – 17 octobre 2023 

https://www.youtube.com/@EsperanzaJoiedesenfants
https://www.facebook.com/groups/449917430181224/?mibextid=oMANbw
https://youtu.be/HBOe35Z8cLY?si=NINMyIV4Mp-03L81
https://youtu.be/HBOe35Z8cLY?si=NINMyIV4Mp-03L81
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Le défi qui est devant nous maintenant, c’est de rappeler à chacun de nos 
346 donateurs de l’an dernier l’importance de renouveler leur soutien avant 

la fin de l’année, afin que nous puissions être en mesure, dès les premiers 

jours de janvier, de poursuivre notre action. 
 
 

 
 

  Ambinanindrano : un défi, des réalisations 
 

Dans cette vidéo (cliquez sur la 
photo ci-contre), montée par 
Maurice, producteur de films 
documentaire et ami de notre 
association (pour qui il a déjà réalisé 
l’an dernier notre vidéo générale de 

présentation), nous avons cherché à 
vous présenter l'histoire de 
l’engagement d'Esperanza Joie des 
Enfants auprès de la population 
d'Ambinanindrano, aux côtés de personnalités au dévouement exceptionnel comme les soeurs 
de Notre-Dame de Fatima pendant près de 20 ans et désormais le père Séraphin. 
  
Vous découvrirez le défi posé par ce village isolé au bout d'une piste impraticable, mais aussi 
les réalisations que nous avons pu mener à bien, année après année, grâce à nos mécènes et 
donateurs, aux volontaires et aux partenaires d'Esperanza.  
 
Cette vidéo vise à montrer la logique de notre action, à partir de l’aide alimentaire qui ouvre 

l’accès des enfants à l’éducation puis les différents projets qui peuvent être développés en 

synergie, des projets de type infrastructure jusqu’aux actions de microfinance.  
 
Aujourd'hui l'histoire continue ! Merci de nous permettre de poursuivre ce chemin d'espérance.    
 
 

Fanantenana :  la spiruline avec le soutien de la STAR et un départ dans l’équipe 
 
L’accompagnement de la ferme de spiruline s’est poursuivi durant l’été avec les différents tests 

qui ont pu être effectués pour aboutir à une solution technique stable et totalement satisfaisante 
pour le séchage de la spiruline. Les problèmes de fiabilité de l’installation réalisée par 

Solarmad avec une technologie Growatt (un nom qui ne s’invente pas...) ne sont pas encore 

résolus. Cependant l’optimisation des étapes de la récolte quotidienne et du séchage, ainsi que 

des ajustements techniques judicieux réalisés par une start-up de jeunes techniciens d’Antsirabe 

dénichés par Nirina, tout ceci a abouti depuis le mois d’août à un séchage 100% 
photovoltaïque, abandonnant l’usage, même en complément, du charbon de bois. Une très 
belle réussite d’un point de vue environnemental mais aussi sur le plan de la qualité de la 
spiruline produite. Bravo à toute l’équipe et merci à Jean-Louis pour son accompagnement 
précieux ! 
 

https://youtu.be/UFOmTOU4xis?si=dM88_1jzt4iMOlSE
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L’équipe justement elle évolue, tout particulièrement avec le 

départ de sœur Angeline qui assurait la gestion financière et la 
gestion du personnel de la ferme. Des responsabilités clés 
qu’elle a assurée pendant près de 7 années avec beaucoup 
d’engagement et de sérieux. Sœur Angeline rejoint sa 

congrégation à Antananarivo où elle va désormais assurer une 
nouvelle mission relative à la gestion pour l’ensemble de 

Madagascar. Le relais sera assuré par sœur Lucie que nous 
connaissons bien et qui connait déjà très bien Fanantenana pour 
avoir été à Ansirabe il y a quelques années et nous avoir 
prodigué de précieux conseils.  
 
L’autre grande nouvelle concernant Fanantenana c’est le soutien reconduit par la STAR suite 
à notre mission de fin juin. Ce soutien sera consacré cette année pour moitié au programme 
spiruline avec la prise en charge de la fourniture de la spiruline aux cantines scolaires et un 
soutien matériel aux équipements de la ferme.  
 
 

 

 La STAR toujours, acteur et mécène du Programme Eau : 
 
La STAR a choisi pour cette année de continuer à 
soutenir notre Programme Eau, particulièrement à 
Ambinanindrano où durant l’été, forts de ce 

soutien nous avons confié à l’entreprise BTF 
Construction la réalisation d’une nouvelle citerne 

de 40 m3 pour le collège et le dispensaire, la 
réparation d’une ancienne citerne, la mise en 

œuvre d’un nouveau captage dans la colline et 

d’un bassin collecteur. Une vidéo prochainement 

vous en rendra compte. En cette mi-octobre le 
chantier, suivi par Jean-Louis, est désormais 
achevé. Même si l’on peut imaginer à terme quelques autres améliorations comme l’installation 

de collecteurs d’eau pluviale pour la maison communautaire, le bâtiment de la cantine et celui 

du dispensaire, nous pouvons considérer que la menace d’un manque critique d’eau, comme 

cela a pu arriver ces dernières années en saison sèche (de plus en plus longue) s’éloigne. 
 
La poursuite du programme eau, coordonné 
par Michel, devrait nous amener à intervenir 
à nouveau dans la région mais à Imito, mais 
c’est un tout autre projet qui nécessite une 

réflexion globale et des choix confrontant 
plusieurs solutions possibles (avec l’aide 

actuellement sur le site de Jean-Michel 
volontaire en mission). Souhaitons bien sûr 
que la STAR poursuive son engagement à nos 
côtés en 2024 pour rendre possible la réponse 
à ces besoins si critiques pour les populations. 
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Les containers sont arrivés à Madagascar. 
 

Le matériel médical (essentiellement des kits de 
soins) rassemblé au printemps grâce à l’action 

des étudiants de la faculté de médecine de 
Rouen (le projet Mada’Care) et acheminé de 
manière toujours aussi fiable par l’association 

ATM de Christiane Decourty est parvenu cet 
été à Ambositra. Il a ensuite pu être distribué 
aux dispensaires d’Ambinanindrano et d’Imady 

par les étudiants en mission. Leur enthousiasme 
fédérateur a cette année bénéficié d’une 
collaboration précieuse avec le Dr. Justine 
Decroo, une jeune médecin, membre d’AMM 
(notre partenaire clé depuis huit ans pour les dispensaires). Ils ont été rejoints par Benoît, 
également jeune médecin. Ensemble ils ont pu répartir les matériels, améliorer les procédures 
de gestion de stocks de médicaments, prodiguer des soins et faire de la prévention. Justine et 
Benoît quant à eux ont consolidé les connaissances du personnel soignant, rédigé des protocoles 
de prise en charge des patients et bien d’autres aspects importants pour la bonne conduite des 

dispensaires.  Lors de leur retour sur site fin septembre ils ont pu constater une amélioration 
dans la gestion des dispensaires ce qui démontre l’impact durable de cet échange !   
 

Quant au matériel informatique 
(principalement des ordinateurs et des 
smartphones fournis par EDF et par la Police 
Nationale), la première phase de notre projet 
numérique consiste à répartir et installer le 
matériel dans les différents sites selon une 
liste préétablie en amont après des échanges 
avec les directrices d’établissements.  
 
Ce sont 4  volontaires arrivés à Madagascar 
mi-septembre qui participent actuellement au 
déploiement de ce programme numérique 
dans les écoles que nous accompagnons, 
avec la coordination par notre vice-président 
Jean-François, mais aussi l’appui de nos partenaires AccesMad et ED4Free : Jean-Michel 
intervient sur le site d’Imito pour une mission de 5 semaines, Charles et Victoire (étudiants 
ESSEC) sont basés principalement à Antsongo pour deux mois et Clément (volontaire en 
Service Civique International et élève ingénieur) qui va évoluer sur plusieurs sites pendant 6 
mois au total.  
Dès leur arrivée à Madagascar, notre équipe de choc a suivi une formation dans les locaux 
d’AccesMad à Antananarivo afin de se familiariser au programme.  
La deuxième phase vient de commencer avec la formation des enseignants, des élèves, des 
sœurs et l’accompagnement du projet EducPhone et l’usage des ordinateurs. A suivre ! 
 
 

  

https://youtu.be/k0rLfNFkvpk?si=5LBr1S5wbrnGkoJe
https://youtu.be/k0rLfNFkvpk?si=5LBr1S5wbrnGkoJe


5 
 

 

 Les volontaires en mission, sur tous les fronts ! 
 

 
Un nouveau groupe de scouts s’est 

engagé cette année encore. Ils ont pu 
apporter leurs connaissances pour du 
soutien en langue française aux jeunes 
élèves d’Imito mais ont axé leur 

mission sur la sensibilisation au 
problème de la déforestation en 
s’appuyant sur une œuvre magnifique 
de Jean Giono « L’homme qui plantait 

des arbres » : le texte a été lu et étudié 
avec les élèves avec pour but la mise en 
scène avec un groupe d’élèves. 

Une vidéo vous livre quelques échos de cette belle et 
joyeuse mission (cliquez sur la photo ci-dessus).  
 
  
 
 

 
 
 
 

Marc, membre d’Esperanza, lui est parti en 

mission à Mahambo pour la deuxième fois 
(il y avait réalisé une première mission en 
2019). Il a consacré une partie de son temps 
au soutien en langue française grâce à des 
exercices oraux et des chants. L’autre aspect 

de sa mission a été une assistance locale au suivi du programme AGR auprès de sœur Charlotte 
: il a pu participer au comité de suivi, visiter les familles bénéficiant de cette dotation, aider les 
sœurs à utiliser les outils informatiques et en conclusion faire un rapport très précis de la 

situation actuelle à Mahambo, ce qui nous permet de progresser dans le programme AGR 
coordonné par Pierre. 

http://www.livrespourtous.com/e-books/detail/L-homme-qui-plantait-des-arbres/onecat/Livres-electroniques+Jeunesse/1/all_items.html
http://www.livrespourtous.com/e-books/detail/L-homme-qui-plantait-des-arbres/onecat/Livres-electroniques+Jeunesse/1/all_items.html
https://youtu.be/I1TByqV0y5M?si=WhltRIfAIBYTZuDq
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Une autre mission qui débute tout juste ! 
 
Océane, jeune ergothérapeute est arrivée depuis peu à Madagascar 
pour une mission de 2 mois principalement à Imady. Son objectif 
premier est d’observer, analyser et proposer des solutions pour 
faciliter le quotidien des enfants qui ont un retard de développement 
et leur entourage. En complément de son expertise professionnelle, 
Océane va apporter un soutien aux élèves dans les matières 
scientifiques mais également en langue française en s’appuyant sur 

des animations autour de projections des planches de plusieurs 
albums de Tintin. 
 

 
 

 

 Activités Génératrices de Revenus : un levier pour l’autonomisation des familles  
 

Esperanza et ses partenaires locaux, grâce à la générosité de deux grands mécènes (l’entreprise 

Amplegest et l’association Don Boule de Neige), mènent depuis l’automne 2017 à Madagascar 

plusieurs programmes visant à développer les activités génératrices de revenus. Année après 
année, ces programmes montent en charge et permettent d’aider un nombre croissant de 

familles, dont celles ayant des enfants scolarisés au sein des établissements scolaires soutenus 
par notre association. Nous venons de réaliser le bilan de l’année scolaire 2022-2023. 
 

Parmi ces familles, les plus nombreuses choisissent de se lancer dans l’élevage, le petit 

commerce ou encore l’artisanat. Ces activités génératrices de revenus permettent à leurs 
bénéficiaires, après remboursement du prêt octroyé au terme d’un cycle de 8 mois, de dégager 
des revenus afin d’améliorer le quotidien de toute la famille. 
 
Les 6 programmes AGR déployés l’an passé ont ainsi permis de redonner autonomie financière 
et dignité à un total de 816 familles (soit indirectement 1700 enfants). Pour mémoire, à 
Madagascar le revenu moyen mensuel est seulement 
d’une trentaine d’euros. Dans ces conditions, les prêts 

octroyés aux familles bénéficiaires, soit 75 euros en 
moyenne, représentent un sérieux « coup de pouce ». 
 
En plus de dégager des ressources financières pour les 
familles bénéficiaires, les AGR ont aussi permis aux 764 
familles de parents d’élèves (sur les 816) de leur 
donner les moyens de régler les frais d’écolage de leurs 

enfants et contribuer ainsi à l’équilibre financier des 

écoles soutenues par Esperanza. Les AGR pareillement 
auront permis de fidéliser 52 enseignants. Dans les deux 
cas, les AGR auront donc contribué à l’effort 

d’éducation, première étape sur la voie du 

développement.  
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Enfin, grâce à une sélection et un suivi qui s’améliorent d’année en année, 99% des familles aidées ont pu 
rembourser leur prêt l’an passé.  
 
 

Un effort qui sera poursuivi et amplifié cette année scolaire … 
 
Fin août 2023, nous avons versé aux écoles partenaires une 
nouvelle dotation de 24.000 Euros financée par nos amis 
d’Amplegest et de Don Boule de Neige qui nous 

accompagnent depuis plusieurs années pour le premier et 
depuis 2 ans pour le second.  
 
Grâce à cette dotation complémentaire et aux résultats en 
amélioration croissante des années précédentes, ce ne sont 
pas moins de 403 millions d’ariarys, cette année, qui vont 
être distribués aux familles bénéficiaires. La sélection de 
celles-ci par les comités locaux de sélection et de suivi mis 
en place dans chaque école est déjà bien engagée. 
 

Au final, ce ne sont pas moins de 1000 familles et indirectement 2300 à 2500 enfants qui vont bénéficier du 
programme AGR entré dans 6ème année. 
 
C’est Pierre parmi les bénévoles d’Esperanza qui assure la coordination et le suivi du déploiement de ce 

programme en dialoguant toute l’année avec les responsables locaux du programme. 
 

----------------------------------------------------------------------------------- 
 

Félicitations et Joyeux Anniversaires à nos amis d’Alliance et Missions Médicales ainsi que 

d’ACCESMAD qui ont fêté ces dernières semaines les 20 ans de leurs deux associations. 
 
 

----------------------------------------------------------- 

Nous espérons que ces quelques échos des derniers mois vous donneront l’envie d’inviter des amis, des 

collègues, des proches à se joindre à vous pour soutenir l’action d’Esperanza Joie des Enfants. A l’entrée 

dans ce dernier trimestre 2023 les enjeux auxquels nous devons faire face sont importants pour sécuriser 
la suite de notre action, à commencer par le prochain versement aux cantines en janvier. Quelques 
nuages viennent justement ternir ces perspectives avec la diminution du financement d’un grand mécène, 

l’annulation du concert de Noël de nos amis du Wells Consort, ou encore l’arrêt de l’engagement de 

l’association Alegria qui soutenait depuis l’été 2022 le centre nutritionnel d’Ankadinondry-Sakay. Mais 
toutes ces difficultés sur le chemin d’espérance que nous essayons de dessiner année après année ne sont 

que des défis supplémentaires que nous comptons bien vaincre avec votre aide. A très bientôt ! 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 

 
Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

 

Dans quelques jours plusieurs membres du Bureau d’Esperanza s’envoleront vers Madagascar pour une 

courte (mais intense !) mission (sans coût pour l’association bien sûr). Une visite traditionnelle et 
indispensable pour effectuer sur place la revue des résultats des actions et projets soutenus, et pour 
continuer à dessiner l’avenir. Au-delà du dialogue que nous avons en continu avec les responsables des 
écoles et cantines, via tous les moyens de communication que les technologies nous permettent, mais 
aussi via les volontaires présents tout au long de l’année, cette rencontre humaine et chaleureuse sur le 
terrain est toujours un moment précieux riche en informations et en compréhension mutuelles. Nous vous 
en reparlerons en juillet après notre retour.  

Mais tout ceci est, comme toujours, rendu possible grâce à votre générosité ! Cette année vous êtes déjà 
171 au 1er juin à nous avoir renouvelé ou apporté pour la première fois votre soutien. Dans ce numéro 
de votre Lettre d’information nous vous proposons de revenir ensemble sur les moments essentiels de ce 
premier semestre qui a permis l’aboutissement de belles réalisations, en tout premier lieu avec 
l’inauguration le 7 mai des quatre salles de classes du collège d’Ambinanindrano. Nous vous rappelons 

que parallèlement aux quelques mailings que nous vous adressons (en évitant d’inonder votre boîte mail) 
vous pouvez également suivre l’action de l’association et des volontaires présents sur le terrain, par 

exemple en participant à notre groupe FaceBook (509 membres) ou encore en vous abonnant à la galerie 
vidéo YouTube de l’association (247 abonnés, 187 vidéos). Et enfin, si vous êtes mélomane et résident 
ou de passage à Paris le jeudi 22 juin à 21 heures, nous vous 
convions à un exceptionnel concert des chœur et orchestre de 

l’association Note et Bien qui interpréteront sous la direction de 
Simon Clausse le Requiem d’Antonín Dvorak à l’église Saint-
Denys-du-Saint-Sacrement (68 rue de Turenne, Paris 3ème). La 
participation est libre et les dons collectés lors de ce concert 
contribueront au bouclage du financement des salles de classes 
d’Ambinanindrano.  

A bientôt, à notre retour de Madagascar, avec une moisson de 
nouvelles et de perspectives réjouissantes ! 

         
 Philippe Thirion 

 

 

Lettre d’information n°52 – 7 juin 2023 

https://www.facebook.com/groups/449917430181224/
https://www.youtube.com/@EsperanzaJoiedesenfants
https://www.youtube.com/@EsperanzaJoiedesenfants
https://note-et-bien.org/2023/05/29/juin-2023-a-paris-et-vincennes-requiem-de-dvorak/
https://note-et-bien.org/2023/05/29/juin-2023-a-paris-et-vincennes-requiem-de-dvorak/
https://note-et-bien.org/2023/05/29/juin-2023-a-paris-et-vincennes-requiem-de-dvorak/
https://note-et-bien.org/2023/05/29/juin-2023-a-paris-et-vincennes-requiem-de-dvorak/
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 2023 : 675 000 repas pour les enfants des 9 écoles centres que nous accompagnons  
 

Avec toujours au cœur de notre mission la lutte contre la 

malnutrition des enfants par la fourniture d’un repas dans 

l’une des 6 cantines scolaires ou des 3 centres nutritionnels 

que nous accompagnons, ce sont 675 000 repas qui sont en 
cours de distribution. Nous avons déjà effectué les trois 
versements de cette année scolaire, le premier en septembre 
dernier, le deuxième début janvier et le troisième fin avril. 
Pour ce qui est de 2023 ce sont à ce jour 96 699 euros qui 
ont été transférés aux responsables des cantines, parfois non 
sans quelques difficultés avec telle ou telle banque locale… 

A cette occasion adressons un coup de chapeau et un grand 
merci à notre banque, BNP-Paribas, qui outre qu’elle est un grand mécène fidèle et fortement engagé à 
nos côtés, nous a aidé dans la résolution des difficultés avec un de ses confrères malgaches.  
 
Avec un taux d’inflation officiel de plus de 15% sur les denrées alimentaires à Madagascar et souvent 
bien plus dans certaines réalités locales constatées dans nos zones d’intervention, nous sommes 

particulièrement soucieux des conséquences sur l’approvisionnement des cantines à budget identique, 

quand bien même l’évolution du taux de change euro/ariary compense une partie de cette inflation.  
 

C'est dans ce contexte que nous avons engagé depuis la rencontre de représentantes 
de l’association APPEL, lors de l’A.G. du Mouvement International d’Aide à 

l’Enfance (MIAE) le 25 mars, une réflexion sur l’amélioration de la qualité 

nutritionnelle des repas servis dans les cantines, tout en tenant compte de la réalité 
des contraintes budgétaires. L’APPEL a développé la méthode NUTRICARTES 
avec le soutien de l’Agence Française de Développement et déploie ce jeu 
pédagogique et efficace dans plusieurs pays confrontés à des situations de 
déséquilibres nutritionnels comme Madagascar. Nous examinons la possibilité 

d’un accompagnement des responsables des cantines sous la forme d’un séminaire qui pourrait avoir lieu 
durant la prochaine année scolaire tout comme l’an dernier le premier séminaire des Activités 
Génératrices de Revenus qui avait réuni 44 participants pendant deux jours à Antsirabe. A suivre… 
 
Parallèlement les bilans qualitatifs et quantitatifs de fonctionnement des cantines que Pierre établit 
chaque année nous ont confortés dans la crainte d’une baisse de qualité des repas servis, pour des 
raisons évidemment économiques mais aussi en lien avec les habitudes culturelles (du riz, du riz et sinon 
du riz…). Heureusement les 3 cures de spiruline, de 7 semaines chacune, 
c’est-à-dire durant plus de la moitié du temps scolaire, permettent de 
compenser une partie de ces carences. C’est bien depuis 2015 un des 

objectifs de ces distributions de spiruline lors des repas. Cependant avec 
l’aggravation des contraintes économiques il nous semble nécessaire 
d’aller plus loin par des actions de changement des pratiques des 
responsables de cantines. C’est le but de la démarche Nutricartes. 
Actuellement en mission jusqu’à fin juin à Ansirabe Cindy, étudiante en 
nutrition, effectue une analyse et comparaison des pratiques dans la 
plupart des sites accompagnés par Esperanza et par nos amis de Para 
Los Ninos dans la région. D’ores et déjà les constats effectués sur les 

plans hygiène et nutrition, sont riches d’enseignements à partager avec 
les responsables des cantines. A l’occasion de la mission du bureau nous 
rencontrerons à Tana la référence nationale pour la démarche 
Nutricartes, le Docteur Voahangy RAJAOBELINA. 

https://www.lappel.org/nutricartes-r-et-balai-sante-r/la-methode-nutricartes-r/
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-148544-premier-seminaire-activites-gen.html#1123
https://www.esperanzajoiedesenfants.org/article-148544-premier-seminaire-activites-gen.html#1123
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  Les nouvelles salles de classe du collège d’Ambinanindrano : du rêve à la réalité. 
 

Lors de la dernière mission du bureau réalisée fin décembre 2021 début janvier 2022 nous avions en visite à 
Ambinanindrano été impressionnés par la dynamique engagée par le père Séraphin depuis son arrivée moins 
d’un an plus tôt. La mobilisation réussie de la population, le sérieux des actions et la réflexion concernant les 

projets, nous amenaient à faire adopter lors de notre A.G. du printemps 2022 l’engagement d’un projet de 

construction de quatre salles de classes pour le collège Saint-Francisco-Marto. C’était nécessaire depuis 

longtemps tant le très vieux bâtiment, sombre, surpeuplé et presque insalubre n’était plus adapté à 

l’enseignement. Le coup de grâce fut porté par les cyclones qui ont fait tant de dégâts à Madagascar. Le projet 
engagé a été accompagné tout particulièrement par Jean-Louis, infatigable coordinateur technique des projets 
d’Esperanza qui s’est rendu à trois reprises sur le site, évaluant les besoins, appréciant la disponibilité de la 
ressource en eau, analysant et ajustant les devis, accompagnant le chantier et la réception des travaux, pour 
enfin avoir la joie de participer le 7 mai dernier, avec notre délégué général bénévole Christian 
Randrianasolo, à la journée d’inauguration des nouveaux bâtiments. Une journée qui a réuni de très nombreux 
habitants d’Ambinanindrano ainsi qu’en témoignent les images que vous pouvez visionner dans notre galerie 

vidéo. 
 
Nous vous invitons à visionner les 4 épisodes de cette 
aventure en cliquant sur les images qui suivent.  
 
Dans le premier épisode (ci-contre) vous retrouverez la 
célèbre piste (est-ce vraiment encore une piste ? ou n’est-
ce plus qu’une énorme ornière d’une trentaine de 

kilomètres ?) par laquelle Olive et les équipes de BTF 
Construction ont acheminé les matériels.  
 
 
 

 
 
 
Dans la deuxième vidéo vous découvrirez quelques 
moments forts du lancement du chantier, notamment la 
traditionnelle double bénédiction du chantier d’une part 

selon un rite dans lequel un homme verse le toaka gasy sur 
la zone délimitant le chantier, et bien sûr la bénédiction des 
ouvriers et du chantier par le père Séraphin. Mais vous 
verrez aussi la remarquable mobilisation des familles qui 
ont fourni 6000 moellons, et même des enfants qui ont 
constitué une longue chaîne humaine pour acheminer les 
briques produites sur place.   
 

 
 
 
Dans la troisième vidéo vous pourrez suivre l’équipe de BTF dans 

la construction du bâtiment, ainsi que l’ascension de Jean-Louis 
avec le père Séraphin et l’équipe de BTF pour mesurer le débit 
à la source destinée à renforcer l’alimentation du collège et du 

dispensaire.  
 

https://stileex.xyz/toaka-gasy/
https://www.youtube.com/watch?v=5vQ6Jiiv1RE
https://www.youtube.com/watch?v=VRrIW3f3NKo
https://www.youtube.com/watch?v=wMgLyS8Ss3s


4 
 

Enfin, la quatrième vidéo (cliquez sur l’image ci-contre) vous 
présente les festivités de l’inauguration le dimanche 7 mai. Un 
événement joyeux qui a réuni de très nombreuses familles 
d’Ambinanindrano, l’occasion d’un marathon de chants, de 

danses, de discours dont vous n’aurez qu’un tout petit extrait. 

L’occasion aussi pour Séraphin de poursuivre la mobilisation 
des familles avec un nouveau projet de bibliothèque scolaire. 
Précisons encore que parallèlement au chantier des classes 
Séraphin a réussi à autofinancer et réaliser, avec notamment les 
conseils de Vincent, un de nos amis d’Alliance et Missions 
Médicales, une douzaine de latrines pour améliorer notablement 
les conditions d’hygiène du collège.  

 
Dès le lundi 8 mai les élèves de sixième, cinquième, quatrième et troisième, s’installaient dans ces nouvelles 

classes dont le mobilier a pour moitié été financé par une subvention de l’université de Médecine de Rouen 

grâce aux étudiants du projet Mada’Care. 
 
Merci à nos mécènes généreux qui sont salués dans ces vidéos (notamment la Fondation Wavestone, la 
Fondation BNP Paribas, la Fondation Agir Ensemble pour le Développement qui a accueilli des dons IFI 
essentiels, le Lions Club de Rueil-Malmaison, les quatre paroisses de Paris et Marseille mobilisées lors du 
Carême, les chœurs et orchestre de Note et Bien et le Wells’ Consort).  
 
Nous n’avons pas encore totalement bouclé le budget qui a été avancé pour bénéficier des meilleures 

conditions météo et de prix pour la réalisation, mais nous avons bon espoir d’y parvenir dans les prochaines 

semaines. Un merci spécial à notre vice-président Jean-François et à nombreux collègues du groupe EDF 
qui, à l’occasion de son départ en retraite, ont répondu à son appel et participé généreusement à sa collecte en 
ligne sur HelloAsso, manifestant une fois encore les valeurs de solidarité et engagement de cette entreprise.  
  
 

Les containers voguent vers Madagascar : 
 
C’est en octobre 2020 – une éternité ! l’avant-COVID – que nous avions pour la dernière fois pris le chemin 
de Sars-Poterie ou l’association ATM, qu’anime depuis vingt-cinq ans l’infatigable Anne Decourty, organise 
le chargement et l’envoi de containers tout au long de l’année vers Madagascar. Une mission d’intérêt général 

qu’assure l’équipe bénévole d’ATM et qui permet à de nombreuses associations d’acheminer des dons en 

toute sécurité vers Madagascar. Durant la crise sanitaire le prix des transports internationaux avait atteint des 
sommets, rendant non seulement difficile mais aussi trop coûteux l’envoi de container pour les associations. 
Mais en ce premier semestre 2023 nous sommes revenus à des niveaux d’avant COVID et le moment était 
donc là pour nous mobiliser afin de regrouper et acheminer les dons rassemblés.  

 
A la suite des mouvements de grèves qui au printemps ont perturbé 
la France nous avons eu l’opportunité de disposer d’espace dans un 

container en partance. C’est ainsi qu’avec trois voitures spacieuses 

Pierre, Eric et Philippe ont acheminé près de 2 mètres cubes de 
matériels à haute valeur (ordinateurs offerts par EDF, smartphones 
offerts par la Police Nationale, matériels d’enseignement…). Un 

premier container est parti mi-avril et arrive actuellement au port de 
Toamasina.  Nous prévoyons son arrivée à Antsirabe dans le 
courant de l’été. Il aura un rôle clé dans le déploiement du 
« programme numérique » que coordonne désormais Jean-
François, avec l’appui de plusieurs volontaires qui partiront mi-

septembre et nos partenaires AccesMad et ED4FREE… mais nous vous en reparlerons bientôt. 

https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/collectes/quatre-salles-de-classes-pour-les-enfants-d-ambinanindrano#tickets
https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/collectes/quatre-salles-de-classes-pour-les-enfants-d-ambinanindrano#tickets
https://aideautiersmonde.cathocambrai.com/
https://www.youtube.com/watch?v=ImCijGjb4o0
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Un second container partant en ce mois de juin c’est Vincent 
(volontaire en service civique l’an dernier) et Maylis 
(également volontaire l’an dernier à Picot et Mahambo) qui 

ont pris la route depuis Saint-Etienne jusqu’à Sars-Poterie 
(680 kilomètres ! près de 8 heures de route) pour acheminer 
en camionette un deuxième chargement d’ordinateurs et 

matériels informatiques.  
Enfin, demain 8 juin, ce sont les étudiants en médecine de 
Rouen réunis dans le projet Mada’Care qui achemineront à 
Sars-Poterie un chargement composé cette fois de kits de 
soins collectés auprès de leur partenaires médicaux et 
paramédicaux de la région rouennaise, un précieux matériel 
qui pourra ensuite rejoindre les dispensaires d’Imady et Ambinanindrano où leur groupe de huit volontaires 
se rendra à nouveau dans quelques semaines.  
 
La mise en sécurité du contenu des containers sera assurée à Antsongo (au lycée Picot de Clorivière) et à 
Ambositra (à l’évêché) avant la distribution qui sera organisée à partir de la mi-septembre. 
 
 

 

 Imito :  projet CFP 
 

Dans notre précédent bulletin nous vous annoncions le 
lancement d’un projet d’accompagnement du Centre de 

Formation Professionnelle que sœur Nory a ouvert à la 
rentrée de septembre adossé au lycée Saint-Joseph à Imito. 
C’est Pascal qui coordonne ce projet. Il a pu bénéficier de 
l’appui apporté par Rose, stagiaire en Master1 de 
l’Université Paris Saclay, pendant deux mois en France. 
Cette première phase a permis dans un dialogue avec 
Sr Nory et son équipe pédagogique locale d’avancer dans 

la clarification des ambitions du centre de formation et des 
filières métiers à privilégier. Puis Rose a prolongé son 
stage en France par une mission en tant que volontaire sur 
le terrain, au CFP, l’occasion idéale d’étayer les réflexions 

et propositions par une rencontre directe avec les réalités malgaches. L’occasion aussi d’échanges avec des 

partenaires parmi les meilleurs connaisseurs du pays et de ses besoins, comme Luc Ronssin, le directeur du 
Relais Madagascar (qui avait joué un rôle clé durant le Covid lors de l’opération « 850 000 masques pour 
Madagascar » que nous avions réalisée avec AMM, le Relais et de nombreuses associations fédérées autour 
de cette initiative). Ce fut aussi pour Rose l’occasion d’entretiens avec la première promotion d’élèves. Ce 
n’est encore qu’une étape et la mission du Bureau dans 

quelques jours permettra de préciser les perspectives du CFP. 
 

Parallèlement Pascal, avec le soutien de Jean-Louis lors de sa 
visite à Imito, et une visite de Christian, a instruit depuis la fin 
2022 le projet de renforcement de l’électrification réalisée à 

Imito en 2017 afin d’intégrer les nouveaux besoins nés de ce 

Centre de Formation, Pascal a ensuite accompagné sur place 
Antonietta, cheffe de projets de la Fondation EDF lors d’une 

mission destinée à évaluer les projets présentés à la Fondation 
à Madagascar. Nous espérons que ce projet essentiel pour le 
bon fonctionnement du CFP puisse aboutir en novembre 
prochain.  
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 Fanantenana :  l’âge de la maturité et des nouveaux défis. 
 

La ferme de spiruline Fanantenana dirigée par Nirina, exploitée 
par Dany et gérée par sœur Angeline, avec ses 14 salariés et ses 
22 bassins est entrée dans sa neuvième année d’exploitation. Ce 

premier semestre a été marqué par un niveau de production record 
chaque mois. C’est ainsi qu’à fin mai la ferme a déjà produit un 
peu plus d’une tonne (1018 kg) de spiruline, soit 118% de 
l’objectif saisonnalisé ce qui correspond à une production en 
avance de 155 kilos. Nous avons mis en place une revue d’activité 

mensuelle avec l’équipe de la ferme en visio-conférence pour 
dialoguer et rechercher des solutions face aux difficultés 
rencontrées. Jean-Louis, toujours attentif à la maintenance des 
installations, a effectué une nouvelle mission et prévoit d’y 

retourner en fin d’année pour former Tihany, le nouveau responsable de l’entretien du site.  
 

Parallèlement à ces bons résultats de l’exploitation, l’autre satisfaction de ce premier semestre vient des 

commandes d’acheteurs, entreprises malgaches, pour d’importantes quantités. Ces acheteurs, à un prix bien 

sûr supérieur au coût de revient réservé aux associations humanitaires, permettent de conforter l’équilibre 

économique de la ferme et donc son avenir. Ils nous permettent aussi de poursuivre les engagements sociaux 
de l’entreprise à l’égard de ses 14 salariés qui bénéficient depuis 2016 d’une protection sociale et dont les 

salaires sont réactualisés chaque année pour améliorer leurs conditions matérielles.  
 

Grande satisfaction enfin, avec un autre acheteur, français celui-là, 
« l’entrepreneur et inventeur de nature » Max Daumin, qui avait sollicité 
Esperanza en février et qui, après avoir testé la spiruline Fanantenana, a décidé 
de l’inclure dans son offre d’épices. Max Daumin, outre sa vente en ligne d’un 

magnifique catalogue d’épices (dont bien sûr la vanille de Madagascar), est 
fournisseur de tables étoilées ainsi que de la célèbre Grande Epicerie du Bon 
Marché. Quelle fierté pour l’équipe de Fanantenana ! Mais quelle responsabilité 
aussi. Nous avons ainsi décidé de renforcer encore notre recherche pour 
l’amélioration des performances nutritionnelles et gustatives de la spiruline et 
effectuer à nouveau en France des analyses complètes en complément des 

analyses déjà réalisées à Antananarivo chaque trimestre. C’est notre objectif de ce second semestre.  
 

Ces résultats ne doivent cependant pas masquer les difficultés rencontrées que doit encore résoudre l’équipe, 

en premier lieu la disponibilité de l’énergie photovoltaïque qui n’atteint pas encore le niveau attendu malgré 

les efforts de Nirina, de Jean-Louis et leurs échanges avec Solarmad. Ensuite, il s’agit d’achever 

l’amélioration de la fourniture d’eau en optimisant sa distribution et rénovant deux anciennes citernes. Enfin, 

la rénovation du circuit électrique des premiers bassins permettra de fiabiliser et sécuriser l’installation.  
 

La ferme accueille régulièrement des visiteurs et des 
partenaires. Nous vous invitons à visionner la vidéo ci-
contre tournée par nos amis d’Antenna France, présentée 
lors de leur A.G. du 1er juin à laquelle nous avons participé.  
Spécialiste de la spiruline, Antenna lutte contre la 
malnutrition des enfants et à Madagascar accompagnent 
trois centres nutritionnels. Ayant cessé à Madagascar toute 
activité de production, Antenna s’est approvisionné à 

Fanantenana. A l’occasion de la visite de leur nouvelle 
présidente, Anne Lacoste, et de leur nouveau responsable 
pays, Rodolphe Zimmermann, ils ont pu apporter leur regard de connaisseurs sur la ferme et nous proposer 
quelques conseils qui permettront encore d’améliorer l’exploitation.   
 

https://maxdaumin.com/
https://youtu.be/WeU8mogKyYg
https://www.youtube.com/watch?v=JZy8UMmbk6c
https://maxdaumin.com/
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 Les Activités Génératrices de Revenus :  l’heure des bilans… et des nouvelles perspectives. 
 

Avec près de 1700 enfants bénéficiaires à travers leurs familles du programme de microfinance AGR, et avec 
51 familles d’enseignants ainsi que 2 projets communautaires de poulaillers de poules pondeuses, le 
programme AGR, fort du soutien fidèle du comité philanthropie de l’entreprise Amplegest et du soutien 
depuis l’an dernier de l’association Don Boule de Neige, a pris au fil des années une ampleur inespérée. Les 
soutiens de nos deux mécènes réaffirmés pour cette année vont nous permettre de compléter à nouveau la 
dotation gérée dans les écoles. Comme chaque année ce complément tiendra compte de la réussite du 
programme dans chaque site, ceci afin d’encourager et saluer les résultats obtenus par les comités rassemblant 
parents enseignants et direction de l’école. Pendant ces dernières semaines de l’année scolaire les familles 

achèvent le remboursement de leur dotation. Les premiers résultats commencent à nous parvenir, et c’est sans 
surprise mais avec une satisfaction toujours renouvelée que nous apprenons que toutes les familles d’Imito 

une fois encore ont remboursé 100% de la dotation qui avait été allouée, confirmant ainsi leur engagement 
responsable depuis la première année de ce programme en 2017.  
 

La mission du bureau sera dans les prochains jours l’occasion pour les principaux sites d’approfondir les bilans 

et en tirer de précieux enseignements adaptés à la diversité des activités lancées par les familles. A suivre…  
 

 

 El Niño : le retour !     
 

La nouvelle inquiétante se répand depuis quelques semaines, l’Organisation Météorologique Mondiale alerte : 
le phénomène climatique El Niño est en train de faire son grand retour avec ses conséquences dévastatrices 
dans plusieurs régions du monde. La côte est de l’Afrique, et notamment Madagascar, déjà vulnérables, sont 

particulièrement menacées. Si l’année 2022 et les premiers mois de 2023 ont fait exception avec une 
pluviométrie élevée après plusieurs années de sécheresse, les mois qui viennent, avec le début de l’hiver 

austral et l’année 2024 s’annoncent difficiles. Le lancement de notre Programme Eau, coordonné par Michel, 
avec le soutien de notre mécène STAR Madagascar, a permis l’an dernier de renforcer les alimentations en 

eau à Imito et Imady, et de conforter la disponibilité de l’eau à la ferme de spiruline Fanantenana. Mais il nous 

faudra poursuivre cette année et l’année prochaine probablement, à commencer par le renforcement des 
capacités à Ambinanindrano, une étude à valider à Imady, des besoins à analyser à Ankadinondry-Sakay et 
probablement de l’optimisation à poursuivre à la ferme de spiruline.  
 

----------------------------------------------------------- 

Avec cet aperçu nécessairement partiel du premier semestre, vous pouvez constater que la dynamique se 
poursuit et que les réalisations se consolident. Les risques sont néanmoins nombreux, que ce soit risques 
naturels avec El Niño, ou risques partenariaux comme à Ankadinondry-Sakay dont l’association mécène 

de la première année de fonctionnement a décidé de se repositionner en Amérique Latine, laissant pour 
l’instant une incertitude quant à l’avenir de ce centre à partir de la fin d’année (mais nous travaillons à 
la recherche d’un nouveau partenaire !). Les nombreuses missions de volontaires prévues cet été à Imito, 
Mahambo, Imady, Ambinanindrano, Antsirabe, seront autant d’occasions de rencontres riches de 

nouvelles expériences humaines. Nous y reviendrons en donnant la parole à ces volontaires dont la 
première d’entre eux, Eve - jeune pilote d’avion-  est intervenue en soutien scolaire à Picot et à Imady, 
et rentre aujourd’hui même en France. Enfin, l’enjeu de cette fin de semestre demeure bien sûr de 
préparer le financement de la rentrée scolaire et reconstituer une réserve sécurisant les cantines face à 
l’inflation des denrées alimentaires avec la volonté d’en améliorer l’apport nutritionnel. A très bientôt ! 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 
Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

https://public.wmo.int/en/our-mandate/climate/el-ni%C3%B1ola-ni%C3%B1a-update
http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php
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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

 

Au nom des 4082 enfants que nous accompagnons à Madagascar, de leurs familles, des enseignants des 
6 écoles qui les accueillent, des équipes des dispensaires d’Imady et Ambinanindrano, des cuisinières 

des 6 cantines scolaires et des 3 centres nutritionnels, des religieuses, des prêtres et des laïcs à 
l’engagement exceptionnel qui sont nos partenaires et relais fiables sur le terrain, et au nom du bureau 

et des bénévoles d’Esperanza Joie des Enfants ici en France, je vous adresse nos vœux les plus chaleureux 
à l’entrée dans cette nouvelle année 2023.  

Votre générosité en 2022 a une fois de plus dépassé nos espérances. Même si le compte 
emplois/ressources de l’année écoulée est déficitaire (c’était prévu et décidé ainsi lors de notre 
Assemblée Générale), vous nous avez permis de réaliser le cœur de notre mission : la lutte contre la 
malnutrition pour soutenir l’accès à l’éducation. Nous vous rendrons compte lors de notre Assemblée 

Générale le samedi 25 mars de tout ce qui a pu être réalisé (ouverture de deux cantines, construction 
d’un nouveau centre nutritionnel, démarrage du chantier d’Ambinanindrano, réussite et extension du 

programme de microfinance AGR, missions des 45 volontaires qui se sont succédés depuis la réouverture 
des frontières, nouveaux partenariats enthousiasmants…). D’ores et déjà soyez-en remerciés !  

Permettez-moi de former le vœu qu’à l’exemple de votre générosité l’année 2023 nous apporte de 

nouveaux membres, généreux mécènes sans qui rien de tout cela ne serait possible. Avec 675 000 repas 
prévus pour l’année scolaire en cours c’est une « montagne » qui est devant nous, sans compter les 
quelques projets prioritaires dans lesquels nous sommes engagés. Mais nous avons confiance en vous et 
en votre fidélité pour nous aider ensemble à gravir cette « montagne » ! 

Très bonne année à vous et à tous ceux qui vous sont chers. A bientôt.  

          Philippe Thirion 

 

 

 

 

 

  

 

Lettre d’information n°51 – 24 Janvier 2023 
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 2023 : l’année du Programme d’Activités Génératrices de Revenus  
 

Le programme AGR 2022-2023 a redémarré progressivement à la dernière rentrée scolaire.  
 
Pour cette sixième année consécutive il a pris 
une ampleur nouvelle grâce au nouveau soutien 
de l'association Don Boule de Neige qui 
recherchait un nouveau partenaire à 
Madagascar pour son programme de 
Microfinance. Don Boule de Neige a ainsi 
ajouté sa dotation à celle de notre fidèle mécène 
l'entreprise Amplegest. 
 
C'est ainsi que nous avons pu déployer le 
programme AGR pour la première année dans 
deux nouveaux sites, l'école élémentaire de 
Bekopaka (parallèlement à la cantine ouverte 
cet automne grâce à nos amis de Quebracho) et 
le centre social Tsinjoanjara dans le quartier 
d'Ampatana à Antsirabe (centre soutenu de longue date par nos amis de Para Los Niños et déjà 
bénéficiaire de la spiruline produite à Fanantenana).  
 
Pierre poursuit donc sa mission de coordination avec un périmètre de bénéficiaires encore plus large. 
L'accompagnement qu’il assure auprès des différents responsables du programme est essentiel pour 
partager les "bonnes pratiques" qui font le succès de cette démarche. 
 
Il a établi en cette fin d'année un point d'étape illustré de quelques vues des activités menées. Nous vous 
invitons à en prendre connaissance avec le lien ci-dessous : 
 

https://www.esperanzajoiedesenfants.org/documents/agr-campagne-2022-2023-v23-01-24.pdf 
 
 
 
 

 De nouvelles missions en perspectives. 
 

Après une année 2023 très dense en missions réalisées par les volontaires, nous prévoyons une année 2023 
avec des missions probablement moins nombreuses et certaines très ciblées sur les projets en cours. Sans que 
cela ne soit encore exhaustif nous pouvons déjà mentionner : 
 
La mission d’une jeune nutritionniste, Cindy, qui reprendra le chemin des cantines pour actualiser les études 
nutritionnelles réalisées par ses prédécesseurs en 2015-2016. L’impact depuis désormais 7 années des trois 
cures annuelles de spiruline pour les enfants des écoles que nous accompagnons (Esperanza et Para Los Ninos) 
sera certainement un des points d’attention de son étude. Les bilans détaillés du fonctionnement des cantines 

et de leurs menus viendront également enrichir l’analyse et devraient permettre d’apporter des éclairages utiles 

aux responsables des cantines. Le MIAE envisage d’ailleurs pour son assemblée générale annuelle une 

intervention sur cette thématique. Nous y reviendrons. 
 
D’autres missions se constituent en soutien du nouveau Centre de Formation Professionnelle (CFP) que sœur 

Nory a ouvert à Imito. Rose, étudiante en Master Coopération Internationale effectuera un stage de deux mois 
en France sur le sujet et le prolongera par un volontariat d’un mois à Imito. Parallèlement Pascal élabore avec 

https://www.esperanzajoiedesenfants.org/documents/agr-campagne-2022-2023-v23-01-24.pdf
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la contribution de Jean-Louis, un dossier pour l’électrification photovoltaïque du CFP et la remise à niveau de 

l’électrification d’Imito réalisée il y a déjà 7 ans.  
 
Eve, devrait s’envoler vers Imady pour deux mois. S’envoler est d’ailleurs sa spécialité, cette jeune 
scientifique achevant sa formation de pilote de ligne. Nul doute que voilà un métier qui fera rêver les élèves 
du lycée Saint-Michel lorsqu’elle sera face à eux pour quelques semaines de soutien scolaire !  
 
Un groupe de cinq scouts parisiens, les « Indomptables » prendra le relais des « Compad’noms » au lycée 
d’Imito cet été avec un projet en cours de conception (entretien des bâtiments avec leurs homologues scouts 

d’Imito, activités d’animations et jeux avec les plus jeunes, et probable mise en scène de l’Homme qui plantait 
des arbres, ce merveilleux texte de Jean Giono qui résonne si bien à Madagascar, avec les conseils de 
Françoise qui était à Picot en décembre). 
 
Les futurs médecins de Mada’Care, huit étudiants en médecine de la faculté de Rouen, avancent sur les pas 

de leurs prédécesseurs et se préparent avec le même dynamisme que leurs anciens, pour le départ en mission 
cet été auprès des dispensaires d’Imady et Ambinanindrano.  
 
Michel examine la nouvelle étape de notre programme Eau qui sera certainement accompagnée de missions 
sur le terrain.  
 
Jean-Louis planifie une nouvelle mission en particulier à Imady mais aussi à Ambinanindrano dans le cadre 
du projet de construction des quatre salles de classes, notre projet majeur de 2023. 
 
Enfin, une mission d’une partie des membres du bureau partira avec certains amis d’Esperanza vers la mi juin 

mais nous vous en reparlerons… 
 

 
 

 

 Bekopaka et Ambinanindrano autrement : 
 

Le partenariat avec l’association Quebracho nous a 
amenés à mettre en place deux groupes WhatsApp. Ces 
deux groupes permettent de communiquer aisément avec 
les responsables d’Ambinanindrano (le père Séraphin) et 

de Bekopaka (sœur Angèle). La présidente de 
Quebracho, Aline, entretient par ce canal un dialogue 
continu avec ces deux sites. La relation qui se développe 
ainsi est riche d’amitié, de découverte mutuelle, d’un 

partage de la vie quotidienne de ces deux villages. Aline 
en rend compte régulièrement sur le site internet de 
Quebracho, nous vous invitons à le découvrir : 
 

https://www.quebracho.fr/wordpress/?p=3013 
 
 
 
  

https://www.quebracho.fr/wordpress/?p=3013
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 Gestion de l’association 
 
L’année 2022 aura marqué un cap dans l’histoire de notre association, et ceci à plusieurs titres. 

La reconnaissance d’Esperanza par les autorités malgaches 

dans le cadre d’un accord de siège validé par le ministère 
des affaires étrangères de Madagascar (et les autres 
ministères compétents ; santé, éducation, protection sociale 
et promotion de la femme, économie et finances) au terme 
d’une longue procédure, est une étape qu’il nous paraissait 

souhaitable de franchir, à la fois pour nos mécènes français 
mais aussi pour les mécènes de Madagascar qui, à l’image 
de la Star Madagascar, nous apportent leur soutien. Cela 
devrait en outre faciliter l’acheminement de certains dons en 

nature sans taxes douanières ainsi que l’obtention des visas 

d’une durée supérieure à trois mois pour nos volontaires 

engagés parfois dans une durée importante. 
 
A cette occasion l’engagement généreux de Christian Randrianasolo pour devenir notre délégué général 
permanent bénévole est un atout majeur pour accompagner notre action sur le terrain. Christian, que nous 
connaissons depuis maintenant dix ans, a déjà commencé à se rendre sur les sites pour accompagner, expliquer, 
évaluer ou réceptionner les projets que nous développons. La qualité de ses rapports de visites est un atout 
supplémentaire pour convaincre les grands mécènes de nous soutenir et sécuriser l’impact durable de la 

réalisation de nos projets. 
 
Autre étape importante, 2022 nous aura conduit à un niveau exceptionnel  de missions réalisées par des 
volontaires (en raison de la réouverture des frontières à la sortie du COVID). De même la valorisation de dons 
en nature également exceptionnels (200 ordinateurs fournis par l’entreprise EDF) et du mécénat de 

compétence d’Isabelle mise à disposition par la BNP, nous conduisent à rechercher une solution pour 

renforcer nos traitements comptables et peut-être mobiliser cette année la revue par un commissaire 
aux comptes. Le coût de l’appel à un commissaire aux comptes obligé de facturer sa mission (probablement 
3000 à 4000 euros) constitue évidemment un frein majeur (c’est l’équivalent de 80 enfants nourris durant 
toute une année dans l’un de nos centres !) aussi il s’agit d’une préoccupation forte pour cette année. 
 
Enfin, nous avons mis en place dès ce début janvier une évolution technique sur notre site internet qui est 
passé en « HTTPS ». Ce protocole sécurisé doit nous permettre d’être encore mieux référencés dans les 

moteurs de recherche et de sécuriser les consultations et utilisations du site.  
 

----------------------------------------------------------- 

Vous l’avez compris, l’année 2023 s’annonce encore bien remplie. Elle offre de la place si vous êtes 

intéressé(e) à rejoindre l’équipe des bénévoles voire à partir en mission en tant que volontaire. Votre 

générosité est précieuse, tout autant que votre fidélité ! Soyez assuré(e) que vous produisez bien du fruit 
dans la Grande Ile et du soleil dans les cœurs.  

 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 
Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php

